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El abanderado en UTN: 
apasionado por la

música y la electrónica

Este domingo, casi 58 mil vecinos y vecinas de San Francisco podrán elegir quién gobernará la ciudad en los próximos 
cuatro años. Hay siete postulantes. Además, podrán votar quién quedará a cargo del Gobierno provincial hasta 2027.

Empresa italiana
comprará más terrenos en

el Parque Industrial

POLÍTICA • Pág. 2 a 6

El “bosque” 
de Aldo, 

el artesano 
que colabora 
con el medio

ambiente 

SOCIEDAD • Pág. 8-9

Volvemos a las urnas:San Francisco 
elige intendente y gobernador 

ELECCIONES2023
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DE NUESTRA REDACCIÓN

La ciudad de San Fran-
cisco volverá a las ur-
nas este domingo para 

elegir a su intendente des-
de diciembre de 2023 hasta 
los próximos cuatro años, al 
igual que concejales y tribu-
nos de cuenta. En esta mis-
ma elección, que se hace por 
boleta única, se elegirá tam-
bién gobernador, vicegober-
nador, legisladores provin-

actual tribuno de cuentas por 
el oficialismo. Fue antes secre-
tario del Concejo Deliberante 
y secretario de Gobierno. Pri-
mera elección como candidato 
a intendente.

Germán Cassinerio (La 
Libertad Avanza): abogado, 
compite por segunda vez en 
una elección municipal. 

Elena Vacchetta (En-
cuentro Vecinal): docente 
jubilada, se presenta por pri-
mera vez como candidata a 
intendenta. 

Aylen Cabrera (Frente de 
Izquierda y los Trabajadores 
Unidad): docente, militante 
de Izquierda Socialista. Será 
su primera vez en las eleccio-
nes municipales. 

La votación es este domingo desde las 8 
hasta las 18. Además se ponen en juego 
12 bancas en el Concejo Deliberante y 
tres en el Tribunal de Cuentas. 

Elecciones 2023: los siete candidatos 
que pretenden la intendencia 

ciales y tribunos de cuenta 
provinciales.

En San Francisco, además 
del oficialista Damián Bernar-
te hay otros seis candidatos de 
diferentes fuerzas políticas que 
intentarán disputarle el poder al 
justicialismo y su frente Hace-
mos Unidos por Córdoba o bien 
acceder a una banca legislativa. 
Uno por uno, estos son los can-
didatos y las candidatas.

Damián Bernarte (Ha-
cemos Unidos por Córdo-

ba): abogado, ex secretario 
de Gobierno de la gestión 
actual e intendente interi-
no en la actualidad. Tercera 
vez como candidato para este 
cargo.

Marco Puricelli (Juntos 
por el Cambio): abogado, diri-
gente radical que formó parte 
del gobierno municipal de Ra-
món Mestre en Córdoba. Será 
su primera vez en las eleccio-
nes municipales. 

Andrés Romero (Creo en 
Córdoba): profesor de Histo-
ria, militante del Frente de 
Todos y actual concejal en un 
bloque unipersonal. Compite 
por segunda vez en elecciones.

Gustavo Piscitello (Demo-
cracia Cristiana): abogado y 

El Registro 
Civil abrirá el 
domingo de 

8 a 18 para la 
entrega de DNI 
y la recepción 
de consultas.
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Este domingo electoral 
no solo servirá para 
elegir a las autorida-

des de San Francisco, sino 
que también los ciudadanos 
de este punto del mapa de-
berán optar por el goberna-
dor y vice en la provincia de 
Córdoba.

A nivel provincial están 
habilitados unos 2.984.631 
electores, según datos de la 
Justicia Electoral Nacional. 
Córdoba representa el 8,69% 
del electorado de toda la Ar-
gentina.

También se eligen 44 le-
gisladores provinciales 
titulares y 22 suplentes, 
considerando a la Provincia 
como Distrito Único. Legis-
lador Provincial titular y su 
correspondiente suplente en 
los departamentos de Ca-
lamuchita, Capital, Colón, 
Cruz del Eje, General Roca, 
General San Martín, Ischi-
lín, Juárez Celman, Marcos 
Juárez, Minas, Pocho, Pre-
sidente Roque Sáenz Peña, 
Punilla, Río Cuarto, Río 
Primero, Río Seco, Río Se-
gundo, San Alberto, San Ja-
vier, San Justo, Santa María, 
Sobremonte, Tercero Arriba, 
Totoral, Tulumba y Unión.

Además, tres miembros titu-
lares y tres suplentes del Tri-
bunal de Cuentas.

Estos son los candidatos que 
compiten en Córdoba:

Martín Llaryora (Ha-
cemos Unidos por Córdo-
ba): candidato oficialista e 
irá acompañado en la fór-
mula con Myrian Prunot-
to, jefa comunal de Juárez 
Celman.

Luis Juez (Juntos por el 
Cambio): el líder del Fren-
te Cívico buscará por terce-
ra vez conseguir el puesto de 

gobernador. El aspirante a la 
vicegobernación es Marcos 
Carasso, presidente de la 
UCR de Córdoba.

Liliana Olivero (Fren-
te de Izquierda y los Tra-
bajadores Unidad): es la 
candidata a gobernadora 
y será acompañada de la 
dirigente social Soledad 
Díaz García, del Partido 
Obrero.

Federico Alesandri 
(Creo en Córdoba): irá 
como candidato a goberna-
dor. La fórmula será com-
pletada con la diputada 

Gabriela Estévez como vi-
cegobernadora.

Rodolfo Eiben (Frente Li-
beral Demócrata Desarro-
llista): será quien vaya por la 
gobernación acompañado de 
Gabriel Bornoroni.

Aurelio García Elorrio 
(Encuentro Vecinal Córdo-
ba): irá por la gobernación 
junto a la candidata a vice Ma-
ría Rosa Marcone.

Agustín Spaccesi (La Li-
bertad Avanza): es el candida-
to a gobernador y lo secundará 
María Cristina Lagger.

Fernando Schüle (Partido 
Humanista): es candidato a 
gobernador y Griselda Osorio 
a vice. 

Julia Di Santi (Nuevo 
MAS): va por la gobernación 
y lo acompaña Miguel Díaz 
como vice.

Patricia Bon (Partido Po-
pular): encabeza esta nueva 
fuerza junto a Roberto Saran-
donelo.

Mario Peral (Unión Po-
pular Federal): es candida-
to a gobernador y lo secun-
da Pamela Arias.

Aspiran a suceder 
a Juan Schiaretti y 
Manuel Calvo. Par-
tido por partido, los 
que encabezan las 
listas. 

También se elige este domingo
gobernador y vice: son 11 los candidatos 
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2 de Abril, Río Negro, Normal 
Avellaneda, Rafael Núñez, In-
maculada Concepción, Pablo VI, 
Julio Roca, Iturraspe, Domingo 
Sarmiento, San Francisco de 
Asís, Maristas, Primera Junta, 
Hipólito Yrigoyen, José María 
Paz, Fava de Esteban, Raúl Vi-
llafañe y Bailón Sosa. Habrá un 
total de 167 mesas electorales, 
tres más que en 2019.

21
ESCUELAS 
Según los datos provistos por la 
Junta Electoral, la votación se 
hará en 21 escuelas este domin-
go: Ipet 50 Emilio Olmos, Gene-
ral Mitre, Ravetti, San Martín, 

1074 
VOTANTES 
MÁS
Es lo que muestra el padrón 
electoral para esta elección en 
comparación con la municipal 
del 2019. En eso comicios eran 
56.864 las personas habilitadas 
para sufragar. Este año, esa ci-
fra se incrementó casi un 2%, ya 
que los habilitados son 57.935 
ciudadanos.

BARES Y 
BOLICHES,
CERRADOS
A partir de la medianoche del 
sábado (0 hs.) no podrán abrir 
bares, boliches ni espectáculos 
públicos.

DÓNDE 
CONSULTAR 
EL PADRÓN

La Justicia Electoral permi-
te la consulta del padrón de-
finitivo a través de internet 
ingresando a https://www.
justiciacordoba.gob.ar/Con-
sultaPadron/.

Para hacer la consulta, hay 
que ingresar el DNI de la perso-
na a consultar, elegir sexo, si es 
de nacionalidad argentina, til-
dar la opción “No soy un robot” 
y pulsar en el botón de “Con-
sultar”.

Con esto nos informará en 
qué escuela corresponde vo-
tar y la ubicación de la mis-
ma; también, el número de 
mesa.
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Los electores que no hayan justificado su ausen-
cia en la jornada de votación dentro del lapso 
establecido deberán abonar una sanción econó-
mica. El voto en las elecciones 2023 en Córdo-
ba es obligatorio para los electores mayores de 
18 años y menores de 70 años. En algunos casos 
está justificado no concurrir a votar.

El Código Electoral de Córdoba se establece 
en su artículo 148 que el elector que no emita 

su voto y no justifique su falta ante el Juzgado 
Electoral dentro de los 60 días de la elección, 
será sancionado con multa equivalente al 10 
por ciento de un Salario Mínimo, Vital y 
Móvil e inhabilitación para ejercer cargos 
públicos por un período de seis meses a un 
año a partir del día de la elección.

Quienes no paguen la multa por no ha-
ber ido a votar quedarán registrados como 

infractores. Esto implica que no podrán 
hacer trámites durante un año, como ob-
tener el pasaporte, y tampoco podrán ser 
designados para desempeñar funciones o 
empleos públicos durante tres años a partir 
de la elección. La Cámara Nacional Elec-
toral creó el Registro de Infractores para 
aquellos que deban realizar el trámite de 
justificación y saldar la deuda.

QUÉ PASA
SI ALGUIEN

DECIDE 
NO VOTAR

CÓMO VOTAR 
CON BOLETA 
ÚNICA 

La Boleta Única presenta como 
primer casillero el de lista com-
pleta, es decir que tildando en 
ese lugar se da por elegidos a to-
dos los candidatos que lleve: go-
bernador, legisladores, tribunos 

DOCUMENTOS 
HABILITADOS 
Desde el Fuero Electoral de la 
Provincia de Córdoba difundie-
ron un decreto firmado por la 
jueza electoral Marta Elena 
Vidal en el que establece cuáles 
son los DNI habilitados.

La magistrada aclaró en la 
resolución que “no se permiti-
rá el voto de ciudadanos cuyo 
documento corresponde a un 
ejemplar anterior al que figura 
en el padrón electoral (sí con 
una versión posterior) ni el que 
figura en aplicaciones como Mi 
Argentina”.

De esta manera, confirmó que 
no se permitirá sufragar con las 
versiones digitales de los DNI.

A continuación, los documen-
tos habilitados para la votación:

- Libreta de Enrolamiento.
- Libreta Cívica.
- D.N.I. (libreta verde).
- D.N.I. (libreta celeste).
- D.N.I. tarjeta (del D.N.I. li-
breta celeste, aunque figure la 
leyenda “No válido para votar”).
- Nuevo D.N.I. (tarjeta).

provinciales, intendente, conce-
jales y tribunos locales.

El que prefiera no hacerlo de 
esa forma podrá tildar los de-
más casilleros sin hacerlo en el 
primero que habilita a la lista 
completa.

En el caso de los sellos loca-
les sin autoridades provinciales, 
estos irán inmediatamente des-
pués del último.
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Damián Bernarte ten-
drá este domingo la po-
sibilidad de obtener en 

las urnas lo que tanto buscó en 
el último tiempo: ser elegido 
intendente municipal. Si bien 
hoy ostenta ese cargo, lo hace 
de forma interina según está 

diferencia de poco más de 600 
votos. 

En 2011, Llaryora fue reele-
gido por otros cuatro años tras 
imponerse sobre Bernarte en los 
comicios, quien también se pre-
sentó en 2015. Tras un histórico 
acuerdo previo al acto elecciona-
rio de 2019, Bernarte se sumó al 
oficialismo y hoy es el candidato 
que buscará que el PJ siga al 
frente del Palacio Tampieri.

Cabe recordar que desde la 
vuelta de la democracia en 
1983, la UCR fue quien se 
hizo cargo de la Municipa-
lidad al ser electo Ricardo 
“Toto” Cornaglia. 

En 1987 llegó al poder el jus-
ticialista Jorge Luis Bucco, 
que con sus 29 años se convir-
tió en el intendente más joven 
de la historia de la ciudad. Fue 
el único que consiguió tres 
mandatos seguidos.

El 12 de diciembre de 1999, 
hubo cambio de signo político 
con la victoria en elecciones 
del radical Madonna, quien 
gobernó dos períodos: 1999-
2003 y 2003-2007.

Casi 58 mil vecinos 
y vecinas podrán 
elegir en las urnas 
quién gobernará la 
ciudad y la provin-
cia en los próximos 
cuatro años. Ha-
cemos Unidos por 
Córdoba buscará 
retener el gobierno, 
mientras los demás 
partidos intentarán 
arrebatarle el poder.

Elecciones en San Francisco:
el peronismo va por 

un nuevo período y la 
oposición busca el batacazo 
previsto por ley tras el pedido 
de licencia de Ignacio García 
Aresca, quien obtuvo una ban-
ca como diputado nacional en 
2021. Otros seis postulantes 
de distintos partidos buscarán 
arrebatarle el poder y cambiar 
el mapa político de la ciudad.

De esta forma, el peronismo 
de San Francisco y su actual 
frente Hacemos Unidos por Cór-
doba buscará su quinto gobier-
no consecutivo luego de vencer 
en 2007 y 2011, de la mano de 
Martín Llaryora –actual can-
didato a gobernador- y en 2015 
y 2019, con García Aresca como 
candidato. En todos los casos, 
con gobiernos provinciales del 

mismo signo político, algo que 
también intentará mantener en 
esta elección.

Precisamente, Llaryora será 
otro de los protagonistas de la 
elección a nivel provincial, ya 
que se postula para conducir 
la Provincia tras su gestión 
como intendente de la ciudad 
de Córdoba en los últimos 
tres años. En caso de ganar, 
se convertirá en el primer san-
francisqueño en alcanzar ese 
puesto.

A nivel local, si bien el foco 
principal estará puesto en 
quién es elegido en la Inten-
dencia, también hay expectati-

va por conocer cómo quedará 
conformado el Concejo Deli-
berante a partir de diciembre 
de este año, según la cantidad 
de votos que obtenga cada es-
pacio político. Las fuerzas que, 
a priori, aparecen con menos 
chances de ganar la elección, 
aspiran a lograr al menos una 
banca en el recinto.

Los gobiernos desde la 
vuelta de la democracia 

Llaryora inició el camino 
cuando en diciembre de 2007 
destronó a la Unión Cívica Ra-
dical (UCR) e impidió un ter-
cer mandato del radical Hugo 
Madonna, venciendo por una 
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ESCRIBE: OSCAR ROMERO
El lugar lleno de 
verde está a la vera 
del ferrocarril Bel-
grano, en barrio 
Catedral. Lo con-
virtió en un oasis 
de plantas y árbo-
les autóctonos. 

vo porque la gente por ahí no 
sabe y desconoce los árboles 
y plantas nativas. Los carte-
les los hizo mi hijo con una 
máquina de corte pantógrafo”, 
comentó. 

Por lo tanto, en sus casi 100 
metros de largo por 2,5 de an-
cho de bosquecito, cada ejem-
plar está identificado, salvo 
aquellos de los que plantó dos 
ejemplares. Por esto, es que 
Aldo no recuerda qué cantidad 
de especies tiene en el lugar. 

Sin embargo, explicó: “Acá 
también era lugar donde se 
escondían cosas que robaban, 
las tiraban acá y después las 
buscaban. Te tiraban hasta 
animales muertos, residuos de 
comida, lo que vos te imagina-
ras. Con el bosquecito quise 
evitar un poco todo. Por suer-
te, hay gente que viene y se 
sienta a tomar mates, como 
también están los otros que 
pasan y rompen una planta, 
o ven una flor y la arrancan, 
provocando daños”.

En este sentido, contó que 
tenía plantado un cactus de 
alrededor de un metro y se lo 
robaron con raíz y todo: “Así 
como están aquellos que dis-
frutan esto, están los otros 
que se aprovechan”. 

Por este motivo, Aldo deci-
dió colocar una iluminación 
que proviene de su vivienda, 

Aldo, el artesano
que armó un pequeño 
bosque donde había 
un minibasural

SOCIEDAD

ras, me dije que podría empe-
zar a armar un bosquecillo de 
plantas autóctonas y así empe-
cé a conseguir árboles, plantas 
y a muchos los hice germinar 
desde las semillas”. 

Bonino comentó que su in-
tención fue conseguir árboles 
y plantas que sean autócto-
nos, algunos de ellos que no 
se observan en las calles de 
la ciudad como la Guayubira, 
el Guayacán o la Tusca: “Por 
lo que di vueltas no he visto 
de esas especies en la ciudad, 
los demás son comunes de en-
contrar como el algarrobo, el 
aromito, la araucaria, el cei-
bo”, sostuvo.  

“Este es un terreno del fe-
rrocarril y hay otros vecinos 
cuyos patios colindan con las 
vías. Hablé con ellos, les conté 
la intención y les pregunté si 
no les importaba que yo cor-
tara el césped y mantuviera el 
lugar, ellos encantados”. 

Con cartelería

Cada planta y árbol fue meti-
culosamente identificado con 
carteles que muestran su nom-
bre común y el científico, de 
tal manera que el “bosquecito 
de Aldo” brinda también una 
experiencia educativa para los 
visitantes.

“Lo hice con un fin educati-

A la vera del ferrocarril 
Belgrano, casi en la 
esquina de Jonas Salk 

al 900, el reconocido artesa-
no damasquinador de San 
Francisco Aldo Bonino fue 
el artífice de la increíble trans-
formación de un espacio que 
era usado como minibasural 

a un hermoso bosquecito de 
plantas y árboles autóctonos. 

Este oasis verde, que alguna 
vez estuvo plagado de basura y 
objetos de todo tipo que otros 
arrojaban, se ha convertido en 
un refugio para la naturaleza y 
un lugar para que los vecinos 
disfruten y aprendan.

Hace varios años, el artesa-
no decidió tomar cartas en el 
asunto ante la deplorable si-
tuación que afectaba el espa-
cio que linda con su vivienda. 
Armado de pasión por la eco-
logía, y tras mucho estudio e 
indagación, comenzó un arduo 
trabajo para transformar el 
lugar. Bonino recogió escom-
bros, llenó tres contenedores 
de basura y así dejó el terreno 
listo para su renacimiento.

El “bosquecito de Aldo” se 
erige justo frente al jardín crea-
do por el desaparecido Aveli-
no “Tofito” Sufía, espacio que 
en la actualidad mantienen los 
vecinos del sector, comprome-
tidos con el recuerdo del do-
cente y con el medioambiente. 

“Cuando me vine a vivir acá 
-contó Bonino a El Periódi-
co-, esto era todo un montón 
de mugre. Y esta es mi ciudad, 
si la quiero tengo que coope-
rar también con la limpieza. 
Empecé a limpiar, saqué tres 
contenedores de basura y como 
investigué mucho sobre made-
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# Cada especie tiene su cartel identificador

# Aldo Bonino fue el artífice de una increíble transformación en el lugar.

no solo como prevención para 
evitar destrozos en el lugar, 
sino también para seguridad 
de las personas que cruzan por 
las vías. 

Creando un ecosistema

Las plantas y árboles atrajeron 
la atención no solo de los veci-
nos, sino también de diversas 
especies de aves que conver-
gen en ese amplio espacio que 
cercano al jardín de “Tofito” y 
de otros vecinos que también 
mantienen otros espacios cui-
dados y con algo de vegetación. 
Alentaron a que una banda so-
nora de aves y otras especies se 
establezca en ese rincón verde 
a los costados de las vías. 

“De a poco los pájaros empe-
zaron a acercarse a comer las 
semillas de los árboles. Apa-
recieron pájaros que uno nor-
malmente no veía. Dan vuelta 
porque ven árboles autóctonos 
que son sus refugios, su lugar”, 
explicó el hombre.

Luego, Bonino reflexionó: 
“La gente me felicita por co-
laborar con el medioambiente, 
pero yo creo que todos pode-
mos hacerlo desde nuestras 
casas, con un poco que haga-
mos a diario. No es necesario 

plantar un árbol, con separar 
los residuos domiciliarios ya 
empezamos. Nos falta mucha 
educación en cuanto a eso”. 

Y añadió: “A veces la gente 
se queja de que el municipio es 
sucio, yo digo que el munici-
pio no es sucio, es un ente 
que se tiene que encargar de 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

recolectar residuos y todo lo 
demás, pero nosotros somos 
los responsables de no tirar 
basura en la vía pública, de 
cuidar nuestra casa y los al-
rededores, es algo simple, un 
poco de empatía”. 

Consultado sobre si le gus-
taría ampliar el bosquecito 
hacia otro sector de las vías, 
el hombre fue contundente: 
“Es bastante lo que tengo que 
prefiero tratar de mantener 
esto lo mejor posible. En vera-
no tengo que cortar el césped 
todos los sábados o domingos 
y ya tengo más de dos horas 
de trabajo con la motoguada-
ña. Ya es mucho tiempo y el 
tiempito que me sobra prefie-
ro usarlo para dar vueltas acá 
y disfrutarlo”. 

De todos modos, aclaró que 
tiene otras tantas plantas y ár-
boles autóctonos para trasplan-
tar a su bosque y que estudia 
dónde colocarlos. Sin dudas 
que “el bosquecito de Aldo” no 
solo ha cambiado la aparien-
cia de un espacio abandonado, 
sino que ha generado un im-
pacto positivo en el medioam-
biente y ese sector de la comu-
nidad, por ello que su mensaje 
de conservación y respeto por 
la naturaleza se fortalece.

“La gente para, 
mira, se mete, 

algunos golpean 
para preguntar  

si pueden pasar 
a verlo y esto  
es libre, está 

abierto. Vengan, 
no rompan nada 

y si tiran que 
lo levanten y lo 

lleven”, dijo. 
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# Bruno Chiabrando al frente con la bandera. Detrás, los escoltas. 

ESCRIBE: MELINA BARBERO

“Nunca me privé de nada por el estudio 
y siempre pude llevar al día la carrera”

rias aprobadas, el número de 
aprobaciones y la cantidad de 
aplazos, así como las cualida-
des personales.

Chiabrando, estudiante de 
Ingeniería Electrónica, obtuvo 
un promedio de 9,20 y recibió 
la insignia patria de las ma-
nos de Antonella Calloni, la 
abanderada saliente.

Recorrido 

Bruno realizó la primaria en 
el Instituto San Francisco de 
Asís. En la secundaria se em-
pezó a interesar en la electró-
nica, entonces decidió ir a la 
reconocida “Escuela del Tra-
bajo”.

“Ahí di mis primeros pasos 
en la electrónica, me gustó 
mucho y por eso una vez re-
cibido de técnico electrónico 
decidí seguir y me inscribí en 
la universidad para empezar 
la carrera de Ingeniería Elec-
trónica y acá estoy”, contó mi-
nutos después de finalizado el 
acto.

Probablemente, su pasión 
por la ingeniería haya sido 
contagiada por su familia: 
su papá y su tío son docen-
tes, el primero en la propia 
UTN y el segundo en el 
IPET Nº 50.

“Siempre están esos paren-

tescos que te llevan y había 
algo que me llamaba por la 
electrónica. Y cuando la empe-
cé a descubrir un poco en la 
secundaria me gustó mucho, 
entonces seguí por ese cami-
no”, contó Chiabrando, que 
antes llegó a ser escolta. 

Pasando música 

Además de estudiar, el joven se 
desempeña como DJ pasando 
música: “Por suerte siempre me 
fue bien. Nunca di mucho para 
ser abanderado, la verdad que 
yo solo hacía la carrera y no 
sacrifiqué nada. De hecho soy 
DJ, todos los fines de semana 
estoy poniendo música. Nunca 
un finde me vas a encontrar 
estudiando (risas) pero se fue 
dando y por suerte me resulta 
fácil y me va bien”, dijo. 

Además de este oficio, pese 
a no ser graduado aún, trabajó 

Bruno Chiabrando obtuvo un promedio de 9,20 en Ingeniería 
Electrónica, la especialidad que abraza en la UTN San Fran-
cisco y se convirtió en su abanderado. No todo es estudio en 
su vida: también dedica tiempo a viajar y a trabajar como DJ 
en la noche sanfrancisqueña.

SOCIEDAD

La Universidad Tecno-
lógica Nacional Fa-
cultad Regional San 

Francisco se vistió de gala 
hace una semana al llevar-
se a cabo el acto de cambio 
de abanderado y escoltas con 
motivo del Día de la Bande-
ra. Con orgullo y emoción, 
los abanderados salientes 
entregaron el legado a los 

flamantes portadores, en 
una ceremonia cargada de 
simbolismo y significado.

La bandera quedó en manos 
de Bruno Chiabrando, mien-
tras que los nuevos escoltas 
nombrados fueron Guido Me-
lano, Carlos Cerutti, Lucre-
cia Martínez, Paloma Rodrí-
guez y Lucio Bea Chiavassa.

Para ser galardonados se 
confeccionó un orden de mé-
rito en el que se consideró el 
promedio general de las mate-

por dos años como ingeniero, 
pero dejó de hacerlo porque 
decidió irse hacia Estados 
Unidos por tres temporadas de 
verano. “Nunca me privé de 
nada por llegar a terminar 
la carrera, pero por suerte 
siempre la pude llevar al día 
y me va muy bien”, aseguró.

La bandera, 
felicidad familiar 

Según contó Bruno, la no-
ticia de llevar la bandera 
de ahora en más puso feliz 
a toda la familia: “Mi fami-
lia se emocionó mucho, es 
un orgullo muy grande para 
mis viejos. Además, uno de 
mis mejores amigos salió 
elegido escolta y nuestros 
viejos también son amigos, 
entonces estaban ahí los dos, 
nos miraban; es muy emoti-
vo, los dos se recibieron acá 
también”, cerró.

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •



•11

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 24 de junio de 2023

SOCIEDAD

Grooming en San Francisco: 
profesional reconoce más 

casos e incentiva la denuncia
influye la familiaridad “por-
que se repiten patrones de 
crianza”.

Por otro lado, la depen-
dencia emocional y econó-
mica se transparentan en 
estos casos y en reiteradas 
ocasiones existe lo que lla-
mó “apego contradictorio 
hacia el agresor porque se lo 
sigue asistiendo y visitando 
por miedo o porque se vive 
amenazado”.

Asimismo, Castillo dijo 
que la vergüenza, culpa o 
baja autoestima y la descon-
fianza hacia la justicia ter-
minan siendo factores que 
impiden visibilizar la exis-
tencia de casos de abuso, 
grooming o violencia.

Los casos de grooming 
van en ascenso aunque 
no todos terminen en 

denuncias. Esa es la conclu-
sión del profesor Gonzalo 
Castillo, que trabaja en la 
concientización sobre esta 
problemática dentro de las 
aulas en los colegios.

El grooming es el acoso se-
xual a niños, niñas y adoles-
centes a través de medios di-
gitales, consistente en acciones 
desplegadas generalmente por 
personas adultas, de cara a 
establecer contacto con fines 
sexuales.

La exposición de menores 
en el mundo digital los deja 
muchas veces en situaciones 
vulnerables frente a ciberaco-
sadores, sin embargo, Castillo 
advirtió que subyace otra pro-
blemática y es la de no denun-
ciar.

“Hoy nos encontramos con 
el inconveniente de que la 
gente no quiere denunciar 
no solo en los jóvenes sino 
también entre mayores si-
tuaciones con sus exparejas. 
Hay un gran trabajo en el 
Polo de la Mujer, pero toda-
vía no hay iniciativa de ir a 
denunciar”, explicó en de-
claraciones a El Periódico.

Las consecuencias de esta 
decisión –destaca el profesio-
nal- pueden ser muy graves. 
Primero para la víctima que 
atraviesa en soledad este pro-
ceso y también para el atacante 
que tendrá más posibilidades 
de actuar impunemente. 

“Nadie nace siendo viola-
dor o asesino, hay una cons-
trucción alrededor y mientras 
más se demoran las personas 
en denunciar se les deja más 
campo para que terminen en 
situaciones aún peores”, subra-
yó el docente.

Mitos

Castillo insistió en que “hay 
muchas herramientas para sa-
lir de estos círculos de abuso 
y violencia cuando son mayo-
res de edad” y en esto influyen 
mucho los mitos.

En este aspecto detalló que 
muchas veces se cree que el 
trauma posterior ante una si-
tuación de acoso es algo que 
puede dejarse atrás. También 15años
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# Robledo y Kohan entienden que sería conveniente dotar al sector sur de más espacios verdes.

ESCRIBE: FRANCO CERVERA

La Milka, Sarmiento y el ferrocarril: vecinos piden 
un paseo recreativo que una a los dos barrios

aprovechados por los vecinos 
y generar en estos lugares un 
sentido de pertenencia. 

“La idea es que la Municipali-
dad intervenga en lo que pueda, 
y en lo que no pueda, que pueda 
hacer gestiones para mejorar el 
sector del ferrocarril. Del lado 
de 9 de Septiembre en La Milka 
y del lado de López y Planes en 
nuestro barrio Sarmiento. Y des-
de Camino Interprovincial hasta 
Echeverría", explicó Kohan ante 
la consulta de El Periódico.

Asimismo, contó que la ini-
ciativa busca aportar desde 
otro lado más allá de lo que 

respecta a lo recreativo: “Que-
remos mejorar la seguridad 
también y la integración de 
los dos barrios para unir, y no 
para que el Ferrocarril sea una 
vía de separación”, agregó.

Robledo opinó que la inter-
vención del municipio en la 
gestión con la firma Ferroca-
rriles Argentinos es clave: “Se 
puede dar un pie o una ayuda 
para que logremos esto, un 
lindo espacio con bicisendas, 
con áreas peatonales, con 
juegos saludables”, pensó.

“Cuando uno sale de San 
Francisco y va hacia Córdoba, 

Desde los centros vecinales pidieron 
ayuda al municipio para crear en esos 
terrenos un espacio verde que sirva para 
recreación y brinde seguridad.

SOCIEDAD

Los presidentes de los 
centros vecinales de los 
barrios Sarmiento, Julio 

Kohan, y La Milka, Alicia 
Robledo, elaboraron un pro-
yecto para mejorar la conexión 
entre ambos sectores de la ciu-
dad que son limítrofes pero 
que se encuentran separados 
por el ferrocarril Belgrano. 

Lo que sugieren es la crea-
ción de un “paseo abierto” en 
los terrenos ferroviarios, los 
cuales son fiscales, por lo que 
piden además a la Municipali-
dad que realice gestiones para 
que puedan ser intervenidos.

La iniciativa surgió ante la 
puesta en funcionamiento del 
Paseo del Ferrocarril Mitre, 
cuyo camino de vías férreas no 

era utilizado. Con la experien-
cia reciente de esta obra que 
le dio vida a un margen de 
la ciudad que se encontraba 
descuidado, los vecinalistas 
de la zona sur pretenden algo 
similar para el predio del fe-
rrocarril Belgrano, el cual co-
necta ambos barrios.

El proyecto ya fue presenta-
do al municipio, a quien les 
solicitaron mejoras en el cruce 
vehicular de las vías y una sen-
da peatonal, ya que, explican, 
es uno de los pocos pasos entre 
el centro y el sur de la ciudad, 
y cuenta con un flujo de mo-
vimiento continuo e intenso. 
También pretenden que exista 
un espacio recreativo. 

Más espacios verdes 

Kohan y Robledo entienden 
que sería conveniente dotar 
al sector sur de más espacios 
verdes con la idea de que sean 

va viendo en el camino la can-
tidad de cosas lindas que hay 
en los costados del ferrocarril 
en los pueblos y queremos 
también eso para nuestra ciu-
dad”, añadió la vecinalista.

Para Robledo esto traerá, 
consecuentemente, mayor ilu-
minación y mayor seguridad: 
“El malviviente no se va a 
acercar a esas zonas. Entonces 
protegemos a nuestros vecinos, 
ya sea cuando llegan al barrio 
o salen. Lo mismo pasa con ba-
rrio Sarmiento, para que cuan-
do quieren cruzar, no corran 
el riesgo de ser asaltados o de 
sufrir un accidente”, indicó.15años
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Elías sufre una hemofilia
severa: su familia junta 

fondos para realizarle estudios
Según informaron, para 

ayudar se pueden adquirir dos 
números a mil pesos. El sorteo 
cuenta con cinco premios: un 
lechón de 14 kilos, medio le-
chón, un pollo y un vino, una 
torta de 3 kilos, y una gaseosa 
y un fernet. Se realizará este 
sábado 24 de junio a través de 
una transmisión en vivo por 
las redes sociales.

Aquellas personas intere-
sadas en comprar una rifa o 
colaborar pueden comunicarse 
al teléfono (03564) 15239158. 
También, a través de la CBU 
3300566725660874960074 a 
nombre de Daiana Ramírez.

La familia de Elías Mar-
tínez (11) sigue adelante 
con la venta de una rifa 

para poder reunir dinero y 
costear estudios médicos que 
el niño necesita, ya que pade-
ce hemofilia “A” severa con 
una parálisis derecha.

Se trata de una enfermedad 
que se caracteriza por la apari-
ción de hemorragias internas 
y/o externas que se producen 
por la deficiencia parcial o to-

tal de una proteína coagulante. 
Uno de los tipos de hemofi-
lia, la A (deficiencia de factor 
VIII), es la que padece Elías. 

Daiana Ramírez, su mamá, 
contó que aun les resta reunir 
60 mil pesos para costear los 
estudios, que deben realizarse 
el lunes 26 de junio.

Sobre su enfermedad, en 
tanto, contó que el niño debe 
colocarse una medicación por 
vena tres veces a la semana 
y que no se puede golpear ya 
que no puede sangrar porque 
no tiene coagulación en su 
sangre. 15años
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Comedor y roperito solidario 
recolecta ropa de invierno

Belén Casa de Pan, un espacio solidario que funciona en 
Sastre 944, en Frontera, y que asiste a unos 20 niños y ado-
lescentes tres veces a la semana, sigue adelante con su cam-
paña para recolectar abrigos.

Entre lo que necesitan se enumera ropa y calzado de in-
vierno, medias, cancanes, gorros, guantes y frazadas.

Para colaborar, se pueden acercar donaciones hacia la 
sede o bien comunicarse a los teléfonos (03564) 15410040 
y 15507183.

Se sumaron nuevas luces led
Distintos sectores del microcentro de San Francisco ya 
tienen en funcionamiento nuevas luces led para iluminar 
y mejorar la seguridad de una de las zonas más con-
curridas de la ciudad. Entre ellos se destacan las calles 
Iturraspe, Belgrano y otras aledañas, laterales y hacia el 
norte del Bv. 25 de Mayo.

La iniciativa es parte del plan integral de renovación 
de luminarias urbanas propuestas por el municipio que 
ya colocó más de 2000 de estas nuevas lámparas con el 
fin de proporcionar una iluminación más eficiente y de 
mayor calidad en las calles.

Según pudo conocer El Periódico, en estos días se co-
menzarán a instalar estas luminarias en barrio Sarmien-
to, fundamentalmente en el sector de López y Planes y en 
calles paralelas al Camino Interprovincial. Se trata esta 
de una zona caliente según el “mapa del calor delictual” 
que arma la Policía.

SOCIEDAD
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POR EL PARQUE

Empresa italiana buscará comprar 
más terrenos en el Parque

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

te de la institución, José Luis 
Frusso, el empresario Ro-
berto Macchieraldo y el in-
tendente municipal Damián 
Bernarte.

Avance en el proyecto

Actualmente, la empresa 
italiana avanza en el pro-

ceso de radicación en San 
Francisco mediante la ela-
boración de un proyecto 
ambicioso.

“Estamos armando el más-
ter plan. La construcción está 
prevista a partir de finales de 
este año o en enero de 2024”, 
contó Colombatti ante la con-

sulta de El Periódico. Agregó 
que la idea es estar operativos 
una vez que se monte la planta 
fabril. 

Asimismo, los empresarios 
confirmaron su anhelo de 
expandirse todavía más en la 
ciudad adquiriendo más terre-
nos en el Parque Industrial: 

Cristiano Ferrero y su 
Filippo Ferrero, due-
ños de la firma Aro-

mitalia, visitaron la última 
semana la ciudad de San 
Francisco, para conocer sobre 
todo el Parque Industrial don-
de piensan radicarse luego de 
haber adquirido el año pasado 
terreno en el lugar.

Arribaron junto a Sergio 
Colombatti, representante ar-
gentino de la empresa, quien 
es además sanfrancisqueño.

Aromitalia es una marca lí-
der en la fabricación de mate-
rias primas para la producción 
de helado artesanal que cuenta 
además con una planta indus-
trial en Buenos Aires desde 
hace unas cuatro décadas.

En diálogo con El Periódico, 
Colombatti contó que fue la 
primera vez de estos empresa-
rios italianos en nuestra ciu-
dad y aseguró que quedaron 
“impactados”, no solo con el 
Parque Industrial. 

“Recorrieron el predio, dimos 
unas vueltas por la ciudad y 
quedaron maravillados además 
por el trato de la gente”, explicó.

Durante la visita estuvieron 
acompañados por el presiden-

“En el recorrido del proyecto 
que estamos armando vemos 
que el terreno que adquiri-
mos está limitado, por eso 
la idea es ampliarnos porque 
proyectamos a futuro”, señaló 
Colombatti. 

Actualmente, agregó, se en-
cuentran adquiriendo maqui-
narias especiales para lo que 
pretenden elaborar desde San 
Francisco. 

Por qué San Francisco

Aromitalia produce semiela-
borados para heladería y sus 
propietarios vieron en San 
Francisco, en eso mucho 
tuvo que ver Colombatti, tie-
rra fértil para desembarcar 
ya que el Parque Industrial 
es modelo en todo Latinoa-
mérica.

La idea fue aprobada por la 
casa central de Italia y por eso 
se llegó a la firma de un boleto 
de compra de un terreno para 
montar una fábrica y abastecer 
a todo el país y a los países li-
mítrofes.

El terreno adquirido tie-
ne 15 mil metros cuadrados 
con la posibilidad de cons-
truir una nave de 12 mil, 
que en una primera instan-
cia serán unos 7 mil metros 
para luego avanzar sobre la 
totalidad del espacio dispo-
nible.

La firma produce materias primas para la producción de              
helado artesanal. La planta empezaría a levantarse en enero de 
2024, en terrenos ya adquiridos. Tras la visita, anunciaron que 
les interesa expandirse todavía más en el predio fabril. 

15años
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# Autoridades del Parque Industrial recibieron a los empresarios de Italia.
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POR EL PARQUE
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Radiografía del Parque Industrial: cuánta
gente trabaja y qué movimiento diario existe

DE NUESTRA REDACCIÓN
pavimentación del acceso prin-
cipal que es calle Ing. Huergo, 
en los metros que aún son de 
ripio.

Tamaño

Ubicado al suroeste de la 
ciudad, el Parque ocupa ac-
tualmente 250 hectáreas (187 
originales más 63 en desarro-
llo para la ampliación) y está 
conformado por 163 empresas 
de diferentes rubros, a las cua-
les se sumarán 59 más que se 
encuentran en proceso de ra-
dicación.

El municipio y el Directo-
rio del Parque trabajan para 
dotar de infraestructura a las 
63 hectáreas que se encuen-
tran en desarrollo, como así 
también en los trámites admi-
nistrativos y gestiones ante las 
reparticiones provinciales para 

obtener la escrituración co-
rrespondiente y avanzar en la 
radicación de más compañías.

Rubros

El predio cuenta con em-
presas del rubro agro insu-

mos y maquinaria agríco-
la, alimenticia, automotor, 
construcción, electricidad, 
electrónica e informática, 
electrodomésticos y amue-
blamientos, ferretería, logís-
tica, máquinas y herramien-
ta, metalúrgica, fundición y 15años
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Uno de los predios fa-
briles más importan-
tes del país y hasta del 

continente se encuentra en 
nuestra ciudad: el Parque In-
dustrial Tecnológico y Logísti-
co de San Francisco.

Aunque su movimiento es 
notable cada día de la semana 
y puede ser evidenciado por 
cualquiera que se pegue una 
vuelta por el lugar, detallarlo 
en números explica su dimen-
sión e importancia.

Actualmente se encuentra 
en pleno proceso de creci-
miento, con obras en marcha 
y otras a punto de comenzar-
se para mejorar su calidad e 
infraestructura, entre ellas la 

trabajo del metal, neumática 
e hidráulica, plástico, textil, 
caucho, cuero y madera, lo 
que lo ubica como uno de los 
más importante del interior 
del país.

Trabajadores

Las empresas que allí funcio-
nan emplean a 4000 personas 
de manera directa y 3000 en 
forma indirecta.

Movimiento diario

Desde la gerencia del Parque 
indicaron que son más de 
8.000 vehículos de emplea-
dos, empresarios, proveedores, 
transportistas y terceros los 
que ingresan y egresan cada 
día al predio, principalmente 
por la calle Huego que será 
completada en 500 metros con 
pavimento.
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Dirigentes de la central obrera cocinaron más de 200 porciones 
para repartir en el comedor La Virgencita y a vecinos de barrio 
Parque en situación de vulnerabilidad económica y social. 

PALABRA GREMIAL

La CGT San Francisco realizó una “olla solidaria” 
que busca replicar durante el invierno

DE NUESTRA REDACCIÓN
“Estamos realizando desde 

temprano 200 porciones de 
arroz con pollo. Empezamos 
por aquí porque conocemos a 
Eva -Ferreyra- del comedor y 
que nos está ayudando pres-
tándonos las instalaciones y 
los elementos”, indicó Paula 
Cabrera, secretaria de la cen-
tral obrera.

Una vez cocinadas las por-
ciones, se repartieron por dis-
tintas viviendas del sector.

“Mucha necesidad”

Según contó Eva Ferreyra, in-
tegrante del comedor La Virgen-
cita, hay muchas familias que 
no se animan a venir al lugar, 
por eso le llevan el alimento.

A su vez, la referente solida-
ria agradeció el gesto de los in-

tegrantes de la CGT: “Es muy 
bueno que venga gente a poner 
un granito de arena y que nos 
acompañen a ver la realidad 
del barrio”.

Po último, Cabrera adelantó 
dónde se realizará la próxima 
olla popular y dejó abierta una 
invitación a aquellos que quie-
ran colaborar. 

“Los dirigentes de todas las 
entidades sindicales que me 
acompañan, cada uno tiene 
contacto con algún meren-
dero o comedor. Teníamos 
pensado ir a barrio San Ca-
yetano, a realizar una entrega 
por la noche. Mínimamente 
sabemos todos la necesidad 
de alimentos y lo difícil que 
está la situación económica a 
nivel país, por eso es la ini-
ciativa”, cerró.

La Confederación Gene-
ral del Trabajo (CGT) 
Regional San Francisco 

llevó a cabo el último jueves 
su primera “olla solidaria” en 
barrio Parque. Una iniciativa 
que tiene como objetivo acer-
car la institución gremial a la 
población que más lo necesita, 
brindando una comida calien-
te y reconfortante a aquellos 
que se encuentran en situa-
ción de vulnerabilidad social.

La CGT local ha decidido 
llevar a cabo esta olla popular 
como respuesta a la difícil si-
tuación económica y social que 
enfrenta el país. La intención 
es replicar la propuesta duran-
te el invierno. 15años
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El secretario del 
gremio Lucas Sar-
miento habló so-
bre la propuesta de 
enseñanza donde 
docentes del Ceder 
están capacitando 
a personas en sol-
dadura y tornería. 

PALABRA GREMIAL

Cursos de oficio de la UOM: “Hay demanda 
laboral en estos trabajos, pero no mano de obra”

DE NUESTRA REDACCIÓN

Centro de Formación que tie-
ne el gremio, lo que le dará un 
gran empuje a las empresas lo-
cales que tienen vacantes, pero 
que no siempre encuentran 
trabajadores con estos conoci-
mientos disponibles. 

“Hace tiempo que tenemos 
en la sede de la UOM el espa-
cio equipado con simuladores, 
los tornos (paralelo y CNC) 
y computadoras. Es práctica-
mente una escuela que hace 
tiempo no funcionaba como 
debería hacerlo”, explicó el 
secretario gremial Lucas Sar-
miento a El Periódico.

Cupos amplios 

La propuesta es parte de un 
convenio hecho con el Centro 
de Desarrollo Regional (Ce-
der) del Gobierno de Córdoba 
que no solo beneficia a afilia-
dos al sindicato sino también a 
personas sin experiencia, pero 
con interés en abrirse camino 
en estas labores. 

“Gracias al convenio con 
el Ceder pudimos ampliar 

los cupos para que se inscri-
ban personas afiliadas a la 
UOM cuyo objetivo es ascen-
der y otras que les interesa 
capacitarse. También hay un 
buen número de mujeres, las 

La Unión Obrera Meta-
lúrgica (UOM) está de-
sarrollando cursos de 

oficios en tornería y soldadura 
con el objetivo de que muchos 
vecinos y vecinas puedan acce-
der a un mercado laboral in-
dustrial más amplio. 

Por medio de estas propues-
tas, un grupo de 96 personas 
se encuentra estudiando en el 

chicas han demostrado mu-
cho interés en estos trabajos 
y aprender a manejar estas 
máquinas en las empresas, 
por eso teníamos un cupo es-
pecial”, indicó. 

El objetivo es capacitar a las 
personas en áreas donde hay 
mucha demanda, más que todo 
en torno CNC, que tiene mu-
cha demanda de las empresas. 

Mano de obra calificada

Sarmiento añadió que todos 
los cursos tienen certificación 
oficial de la Provincia y la ca-
pacitación tiene una duración 
de ocho meses, donde hay con-
tenido teórico y práctico.

Como la idea es que pue-
dan tener una rápida inser-
ción laboral se apunta a una 
formación integral. “Sabemos 
que hay demanda laboral en 
estos trabajos, pero no mano 
de obra; por eso los cursos se 
proponen como una instancia 
completa donde puedan apren-
der mucho más que el manejo 
de las máquinas”, precisó. 

Cada clase (son dos veces a 
la semana) tiene una duración 
de tres horas, la UOM pone 
a disposición el lugar y la in-
fraestructura en tanto que los 
materiales, profesores y coor-
dinación del dictado de clases 
está a cargo del Ceder. 15años
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Bajas temperaturas: ¿qué cuidados
debemos tener al calefaccionar el hogar?
Con la llegada de las bajas 

temperaturas aumentan 
los casos de incendios 

de hogares y accidentes por 
inhalación de monóxido de 
carbono. Es por ello, que des-
de la Sociedad de Bomberos 
Voluntarios San Francisco 
brindaron algunas recomenda-
ciones a tener en cuenta. 

En principio explicaron que 
se debe limpiar y corroborar 
el buen funcionamiento de los 
artefactos de calefacción. “Si se 
utilizan estufas, garrafas, leña 
y demás, prevenir que las mis-
mas no se encuentren cerca de 
elementos inflamables y tener 
una buena ventilación en el 
ambiente”, mencionaron. 

“Controlar que las mangue-
ras de gas no posean filtra-
ciones o pérdidas”, añadieron 
y si se utilizan caloventores o 
calentadores con resistencia, 
tener en cuenta que su con-
sumo eléctrico es elevado, y si 
los cables comienzan a sobre-
calentarse pueden provocar un 
cortocircuito que desencadene 
un incendio.

A su vez, destacaron: “No se 
debe dejar encendido ningún 
sistema de calor al irse a dor-
mir o al retirarse del domici-
lio, aunque sea por corto tiem-
po; la mayoría de los incendios 
de hogares a los que asistimos 
en esta temporada suelen dar-
se por este motivo”. 

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Monóxido de carbono

Por otro lado, en cuanto a la 
intoxicación por inhalación 
de monóxido de carbono, 
detallaron: “El monóxido de 
carbono es un gas muy tó-
xico para las personas y los 
animales, puede provocar in-
toxicaciones graves e incluso 
la muerte”. 

Es sabido que no es sencillo 
detectar su presencia, ya que 
no tiene olor ni sabor, tam-
poco color, y además no irrita 
ojos ni nariz. 

“Entre los síntomas que ad-
vierten una intoxicación por 
monóxido de carbono se en-
cuentran el dolor de cabeza, 
mareos, somnolencia, debili-

dad y cansancio, dolor de pe-
cho, palpitaciones, y entre los 
más graves náuseas y vómitos, 
pérdida del conocimiento y 
convulsiones”. 

“Ante cualquiera de estos 
síntomas, lo que se aconseja es 
abrir puertas y ventanas de la 
habitación para ventilar, reti-
rarse o retirar a la víctima del 

lugar, e inmediatamente asis-
tir al hospital o centro asisten-
cial más cercano, por más que 
se haya recuperado el conoci-
miento” mencionaron. 

A su vez, explicaron por 
qué se produce este gas tóxico 
y con qué elementos se debe 
tener precaución. “El monóxi-
do de carbono se produce por 
la combustión incompleta de 
cualquier material que con-
tenga carbono, como ser, gas, 
petróleo, carbón, kerosén, 
nafta, madera, plásticos, que 
se encuentren en un ambien-
te con una concentración de 
oxígeno escasa o insuficien-
te”, dijeron. 

Entre los artefactos que uti-
lizan material combustible 
se encuentran calefones, ter-
motanques, estufas, braseros, 
salamandras, cocinas, anafes, 
hornos a gas y a leña, calderas, 
calentadores, etcétera. 

Por último, como recomen-
dación para evitar accidentes 
por inhalación de gases tóxicos 
con estos artefactos, indica-
ron: “Es importante mantener 
bien ventilados los ambientes, 
prestar atención al color de la 
llama de hornallas o estufas, 
estas deben ser azules y no 
amarillas o anaranjadas, y tan-
to los artefactos de calefacción 
como sus conductos no tienen 
que tener manchas de hollín 
o tizne”. 

Desde Bomberos San Francisco brindaron consejos para evitar 
accidentes al momento de utilizar elementos de calefacción. 
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UTN inscribe en 
los "Cursos para 
la Secu"
UTN San Francisco abrió las 
inscripciones a los “Cursos 
para la Secu”, una serie de 
capacitaciones prácticas dic-
tadas en la Facultad Regio-
nal, destinadas a estudiantes 
de los últimos tres años de 
las escuelas secundarias, en 
las que se abordan temas re-
lacionados con las carreras de 
la casa de altos estudios. Los 

cursos comenzarán a dictarse 
el lunes 26 de junio y abor-
darán temáticas científicas, 
tecnológicas e innovadoras, 
bajo la modalidad virtual y de 
manera gratuita. Interesados 
pueden obtener más informa-
ción vía WhatsApp al 3564-
358599.

Ingreso 2024
al CRES

El Centro Regional de Edu-
cación Superior San Fran-

cisco (CRES) ya inscribe ara 
dos de sus carreras: Diseño 
Industrial y Licenciatura en 
Administración. Hay tiempo 
hasta el 30 de agosto y está 
orientado a personas que con-
cluyeron sus estudios de nivel 
secundario o se encuentran 
transitando el último año de 
cursado. Se trata de carre-
ras que se dictan de manera 
pública y gratuita. Los inte-
resados deberán generar su 
pre-inscripción online com-
pletando el formulario dis-
ponible en la página web de 
la Universidad Nacional de 

Villa María (UNVM) o en las 
redes sociales del CRES San 
Francisco.

Diplomatura 
en Producción 
Audiovisual 
Transmedia
Presentaron la Diplomatura 
Superior en Producción Au-
diovisual que se dictará en 
el Centro Universitario San 
Francisco (CRES). Comen-

zará en agosto y su duración 
es de 4 meses. Se trata de un 
proyecto pensado en conjunto 
entre la Universidad Nacio-
nal de Villa María (Unvm), 
la Asociación de Productores 
Audiovisuales de Córdoba 
(Apac), el Polo Audiovisual 
Córdoba y la Municipalidad 
de San Francisco.

Los interesados en acceder a 
esta a nueva diplomatura gra-
tuita podrán inscribirse hasta 
completar el cupo de 50 asis-
tentes en este link: https://bit.
ly/PRE-INSCRIPCIONESO-
BRA.

SOCIEDAD

“Hay que seguir estudiando, activar las neuronas 
porque si no otro va a decidir por vos”

DE NUESTRA REDACCIÓN
“En un primer momento se 

hablaba de una inteligencia 
artificial débil que era reco-
nocer patrones, pero no se 
hablaba de un entendimiento. 
Ahora se subió un escalón más 
porque la máquina entiende el 
lenguaje natural, es decir, una 
máquina entiende lo que le es-
tamos pidiendo”, expresó.

- ¿Cómo cree que repercu-
tirá en el trabajo?

- Los puestos de trabajo van a 
mutar. Estamos en pleno proce-
so de una revolución industrial. 
Antes nos la contaban en el 
colegio, pero ahora la estamos 
viviendo. Se habla de la cuarta 
revolución industrial donde el 
puntapié inicial es el dato y to-
das las herramientas son habili-
tadores que trabajan con el dato. 
Desde BigData, Ciencia de Data, 
Inteligencia Artificial, Robótica.

- ¿De qué manera cambiarían?
- Ya hay robots que trabajan 

en cirugía. En Buenos Aires el 
llamado Da Vinci, el médico va 
a tener soportes a través de la 
inteligencia artificial y esta de-

bería sugerirle un posible diag-
nóstico. Pero siempre tiene que 
estar el experto en la temática 
para tener criterio y determinar 
si la respuesta de la inteligencia 
artificial es coherente o no.

- ¿Cuál debe ser la tarea do-
cente en el aula ante la presen-
cia de la inteligencia artificial?

- Los docentes buscamos 
generar criterio, los estu-
diantes tienen que buscar 
fuentes, razonar el mate-
rial, el contenido. Lo que 
hace el chat es avanzar 
hasta cierto punto, a partir 
de ahí pasa al experto en la 
materia. No hay que volver-
se adicto a ese chat, siem- 15años
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La docente e investigadora 
de la Facultad Regional 
San Francisco de UTN, 

Rebeca Yuan, había antici-
pado meses atrás en una en-
trevista con El Periódico una 
herramienta no tan popular 
como en la actualidad que es 
la aparición del Chat GPT.

“El auge de este chat GPT 
genera que otras organizacio-
nes hagan más foco en el tema 
y generen más herramientas 
utilizando inteligencia artifi-
cial cada vez más profunda”, 
explicó en diálogo con La Ma-
ñana de El Periódico (FM 
97.1).

La inteligencia artificial es 
una ciencia que busca emular 
el comportamiento humano, 
lo hace a través de distintos 
algoritmos matemáticos que 
ayudan, por ejemplo, al enten-
dimiento o asociar con el obje-
tivo de razonar.

pre se debe generar cono-
cimiento y criterio porque 
sino vamos a acostumbrar-
nos a tener todo rápido y no 
vamos a cuestionar lo que 
nos dice. Ese es el mensaje, 
no quedarse, seguir estu-
diando, activando neuronas 
porque si no alguien va a 
decidir por vos.
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ALGO PASA

DE NUESTRA REDACCIÓN

fiesta en el Superdomo de San 
Francisco y sueñan con seguir 
captando la región con su mú-
sica para toda la familia.

La historia del tema 
que pegó en la radio

Sin dudas la canción de La Fe-
roz que más se popularizó fue 
“Mi curita cordobés”, home-
naje a al santo Gabriel Bro-
chero. Casualmente la can-
ción se presentó en 2016 por 
una situación en particular 
que le ocurrió a la familia en 
la localidad de Traslasierra y 

Ruoredda (timbales), Leonar-
do Peroni (teclados) y Mar-
cos Pagliano (acordeón). Y la 
gran novedad es la incorpora-
ción de Morena Ruoredda, 
hija de Daniel. 

“Este año cumple 15 y deci-
dió dar el paso y formar parte 
estable como vocalista, suman-
do más temas en su repertorio. 
Aunque ella ya está desde el 
inicio porque con 5 años subía 
a cantar con nosotros”, comen-
tó con orgullo el líder de la 
banda, Daniel Ruoredda.

A punto de cumplir 10 años, 
se preparan para una gran 

La Feroz, una década con la música:
la banda que reúne a toda una familia

15años
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Daniel Ruoredda y su familia festejan una década con nuevos temas 
y una fiesta especial. “Cumplimos el sueño de hacernos conocidos 
en la región”, destacó el cantante. Además contó la historia del tema 
dedicado al cura Gabriel Brochero, que se hizo popular en 2016.

fue presentada unos días antes 
de que el cura “gaucho” fuese 
canonizado por el Papa Fran-
cisco. A partir de eso muchos 
medios tomaron la melodía 
como referencia y la noticia de 
la canción se expandió.

“La canción dedicada a San 
Gabriel Brochero fue la que 
más llegó a la gente. La escribí 
por temas personales y dos días 
después de presentarla salió 
la noticia de su canonización. 
Fue furor en esos días, sonan-
do en todas las radios locales. 
También en algunas provin-
ciales y nacionales. Hasta sonó 

de fondo en el noticiero de 
canal América. Fue increíble”, 
rememoró.

Sobre la historia de este 
tema sobre el “Cura Gaucho”, 
relató: “Antes de 2016 fuimos 
de viaje a Cura Brochero y la 
conocí a fondo yendo al museo 
y todo. Mi papá que es santero 
no dio mucha importancia al 
cura, no queriendo ir al mu-
seo, no queriendo comprar 
una remera (ya que él tenía 
remeras de santos). El último 
día del viaje fuimos al río y se 
levantó una tormenta, y al sa-
lir del agua se dio cuenta que 
le robaron la riñonera con lla-
ves del auto y departamento, 
celular, billetera con dinero y 
credenciales de su trabajo, y se 
venía la creciente. La busca-
mos bajo la lluvia, después de 
un rato al no encontrarla fue a 
la Policía a hacer la denuncia 
y cuando terminó se cruzó a la 

A lo largo de diez años, 
la banda La Feroz logró 
un destacado recorrido 

en la noche de San Francisco 
y la región, instalándose en los 
eventos donde la familia y ami-
gos buscan divertirse, bailar y 
rememorar clásicos musicales. 
Pero también consiguió ganar 
seguidores con sus temas pro-
pios, cargados de ritmo y a la 
vez de contenido llegando a 
sonar en algunas ocasiones en 
las principales radios del país.

Una de las apostillas desta-
cadas de la banda es que man-
tiene la formación original y 
que reúne a tres generacio-
nes de una familia. 

Eduardo Ruoredda (locu-
ción y güira), sus hijos Daniel 
Ruoredda (voz) y Damián 
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iglesia y le dijo al cura que si 
era tan milagroso que le haga 
aparecer las llaves de la camio-
neta. Cuando vuelve al lugar 
yo recibo un llamado de mi 
abuelo en San Francisco que 
lo habían llamado para decirle 
que encontraron la riñonera y 
estaba en una radio. Recuperó 
todo, menos dinero y celular. 
Pero las llaves y credenciales 
estaban, que era lo más im-
portante. Ahí dije que le iba a 
escribir una canción al cura”.

- ¿Cómo nace La Feroz?
- Se forma en abril de 2013, 

después de que se desarma una 
banda de San Francisco que 
tenía. Yo formaba parte de esa 
banda como vocalista y de ahí 
se desprendieron mi hermano 
Damián, Leo y Marcos, que 
son actuales integrantes, y dos 
más que ya no están. Se sumó 
mi viejo y otro más. Y comen-
zamos a ensayar y así poder 
cumplir uno de mis sueños de 
tener mi banda. 

- A diez años del inicio, si 
mirás hacia atrás: ¿qué ba-
lance hacés?

- Comenzamos como toda 
banda nueva, golpeando puer-

tas, ya algo me conocían por 
las bandas en las que participé 
anteriormente, pero comenza-
mos un trabajo responsable, 
serio, y las cosas se nos fueron 
dando. Hoy puedo decir que 
es una satisfacción todo lo que 
vivimos estos 10 años, desde 
actuar en lugares que siempre 
soñé, sacar dos CD con sello 
discográfico, hacer videoclips, 
sonar en radios importan-
tes del país. Pudimos hacer 
mucho más, pero siempre de 
acuerdo a nuestras posibilida-
des económicas y laborales.

- Se vienen los festejos, 
¿qué tienen planificado?

- El 8 de julio se cumplen 10 
años de nuestro debut. Y ese 
mismo día, este año hacemos 
una fiesta en el Superdomo, con 
previa folclórica ya que es previa 
a fecha patria. Van a actuar aca-
demias de danzas folclóricas y el 
show de Entre Amigos, habrá 
bufet y cantina y las entradas 
serán bien módicas. Después va 
a comenzar la parte bailable con 
nuestro show, con tres seleccio-
nes que la gente va a disfrutar 
para poder bailar. 

- Ahora sacaron nuevo vi-
deoclip, ¿qué te genera que 
tu hija sea parte de la banda?

- More siempre estuvo, desde 
los cinco años. Hacía el tema 
"Orgullosa". Después fue ha-
ciendo otros. Y siempre que se 
podía por el lugar donde actuá-
bamos subía y un tema cantaba. 
Hoy la idea es que sea una de 
las voces estables a mi lado y 
juntos sigamos este camino her-
moso de la música y la familia, 
me emociona verla tan grande 
y escucharla cantar. Ver a mi 
viejo a su lado, es algo impaga-

ble. Además, mi hija Martina 
con 7 años ya se viene asoman-
do hace varios shows haciendo 
un tema, y ama la música igual 
que nosotros.

- ¿Están proyectando nue-
vos temas o álbum?

- Presentamos dos álbu-
mes en 2014 (A pura garra) 
y 2018 (Actitud Positiva), 
fue un esfuerzo grandísimo, 
ya que hacer las copias y el 
sello es costoso. Pero como 
todos sabemos hoy en día la 
música cambió, ya no salen 
los CDS, solo van saliendo 
singles. 

- ¿Con qué sueñan?
- Hoy estamos muy limita-

dos por nuestros trabajos, yo 
más que todo porque cumplo 
un rol importante dentro de 
la Policía y amo mi trabajo. 
Por eso estamos dando muy 
pocos shows. Pero cuando se 
da la posibilidad lo hacemos 
y somos siempre muy bien 
acompañados por la gente. La 
idea es seguir siendo conoci-
dos en la región y potenciar la 
voz de More, que con solo 15 
años estoy seguro que va lle-
gar lejos. 15años
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BÁSQUET

La continuidad de dos procesos exitosos 
que revalorizan el básquet local

Esta semana se anunció que siguen 
“Mara” Blengini en El Ceibo y “Pirincho” 
Beltramo en San Isidro, dos entrenadores 
que llevaron a sus equipos a lo más alto.

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL

Muchos miden los pro-
cesos exitosos en el 
deporte por los resul-

tados obtenidos o los trofeos al-
canzados, pero el éxito también 
pasa por otro lado. Es también 
poder persuadir para establecer 
una identidad de juego, es su-
peración propia y alcanzar me-
tas que acercan al objetivo.

El básquet de San Francisco 
brindó esta semana una grata 
noticia y es la continuidad de 
dos procesos exitosos que eleva-

ron la vara en el deporte local.
Después de la desazón por 

la eliminación de la Liga Fe-
deral, El Ceibo hizo el duelo y 
decidió continuar con Eduardo 
“Mara” Blengini a la cabeza 
de un proyecto iniciado hace 
un par de años atrás y que os-
tenta nada menos que el bicam-
peonato provincial, como así 
también dos participaciones en 
la tercera categoría del básquet 
nacional.

Blengini seguirá trabajando 
junto a Lautaro Oitana y Ga-
briel Vercesi, quienes en con-
junto llevaron a la Flor Nacio-
nal a lo más alto de su historia 
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Súpersábado 
Este sábado tendrá la ciudad mucha activi-
dad deportiva, no así el domingo ya que ha-
brá receso por la realización de los comicios 
municipales y provinciales, y solo habrá ac-
tividad en competencias de orden nacional.

En el marco de las divisiones inferiores de 
Liga Regional de Fútbol, se jugará la final 
de la Copa de Oro entre Proyecto Crecer y 
Sportivo Belgrano. Será desde las 12, en el 
predio del “Proye” reeditando las finales dis-
putadas en 2022.

En inferiores de AFA, la Verde visitará 
este sábado a San Martín de Mendoza con 
las categorías Cuarta, Quinta y Sexta; mien-
tras que el resto de las divisiones jugarán en 
el predio “Nicolás Losano” el próximo lunes 
desde las 10 de la mañana.

Por otro lado, la Liga de Baby Fútbol disputa-
rá la 16ª fecha del Torneo Apertura que comen-
zará desde las 13, con los siguientes partidos: El 

Faisán vs. Dep. Oeste / Cabrera vs. Estrella del 
Sur / Los Andes vs. Savio / El Trébol vs. Bel-
grano / Los Albos vs. 2 de Abril (En 2 de Abril) 
/ Sebastián vs. Tiro y Gimnasia / Tarzanito vs. 
River / Josefina vs. Xeneize (En Estrella) / Ba-
rrio Jardín vs. Dep. Norte (En Norte).

Además, se define la Liga Provincial u19 
de básquet en el estadio “Severo Robledo” de 
San Isidro. Desde las 16, se juega el partido 
por el tercer puesto, mientras que la final se 
juega desde las 18 horas.

En tanto, Antártida Argentina buscará co-
menzar a certificar su clasificación al Tor-
neo Proyección de la Federación Cordobesa 
de Hockey, en busca del ascenso. Visitará a 
Córdoba Rugby por la 10º fecha desde las 
16.30, con primera división.

La única actividad que tendrá acción el 
domingo será el Superbike Argentino en 
San Nicolás, donde compiten el vigente 
campeón Luciano Ribodino en la categoría 
superior (15.35 hs) y Enzo Cassina en la 
Junior Cup (14.35 hs).

(por ahora). Este proceso sin 
lugar a dudas cambió el pano-
rama del básquet local y puso 
en la primera plana a un club 
que -en los últimos tiempos- re-
negaba de esos laureles.

El Ceibo consolidó una ma-
nera de jugar, de entrenar y 
también de vivir, porque quie-
nes están cerca de este proceso 
pueden dar cuenta también del 
compromiso y el trabajo por 
superarse. Fue competitivo en 
cuanta competencia disputó, 
con jugadores de San Francis-
co, de la región y una billete-
ra mucho más chica que otros 
equipos de la Liga.

Lo que viene para el team 
Blengini será el cierre del Aso-
ciativo y, de nuevo, aunque sea 
repetitivo, volver a poner la ca-
beza en la Liga Provincial para 
buscar -otra vez- el boleto a la 
Liga Federal.

Otra renovación

El otro proceso justamente está 
del otro lado de la vereda, en 
calle Corrientes. San Isidro 
también continuará con la 
misma impronta, con Daniel 
“Pirincho” Beltramo (junto a 
Julián Badosa y Daniel Pé-

rez) como coach principal en 
una Liga Argentina que tendrá 
condimentos especiales en la 
próxima temporada.

El “santo” también tiene una 
identidad, que lo llevó a las se-
mis de la Liga en dos tempo-
radas consecutivas casi con el 
mismo plantel. Elevó la vara 
aún más poniendo a San Isi-
dro como candidato al título y 
como uno de los equipos más 
sólidos del básquet argentino.

También tiene una bajada a 
las formativas porque poten-
ció la inclusión de jugadores 
jóvenes y otros surgidos de las 
inferiores del club, con las cua-
les Beltramo está en constante 
diálogo y docencia.

Tendrá por delante el nue-
vo desafío de repetir y pro-
longar esa identidad marcada 
por el inolvidable Antonio 
Manno, en una Liga que 
tendrá varios candidatos y 
entre ellos nada menos que 
Atenas de Córdoba.

Beltramo nunca dejó de ir al 
club y ahora tiene como hori-
zonte el 15 de octubre, fecha 
en la cual comenzaría la nueva 
temporada. Casi un mes antes 
comenzará la pretemporada en 
el “Severo Robledo”.
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mismo, en las avenidas Caseros 
y Antártida Argentina habían 
inmortalizado a los Caballeros 
del Zodíaco y Silvina Vila 
hizo lo suyo con Pepe Grillo y 
Pinocho en el escenario de la 
escuela Raúl Villafañe. 

No obstante Lucas dijo que 
estas ideas de Vivas sobre los 
dibujitos fueron el disparador 
para este nuevo mural. “Yo había 
visto unos comics que hizo y me 
gustaba. Y le planteé la idea de 
que unamos la infancia nues-
tra con los de ahora, un poco 
de todo”. Así aparecieron los có-
mics y animé de ayer con los más 
contemporáneos y también otros 
históricos nacionales. 

Todoterreno

La vida normal de Lucas 
transcurre entre su trabajo en 
un frigorífico y con el tiempo 
libre se dedica a tatuar, pero 

La plaza que unió a chicos y grandes
a través de un mural de dibujos animados
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que no están en esta área en 
particular, pero sí en el mundo 
del arte. 

El joven de 39 años puso en 
palabras lo que significa para 
este colectivo artístico la opor-
tunidad. “Esto es espectacular. 
Ojalá siga por mucho tiempo 
más y aparte hay unos talentos 
impresionantes”. Y en relación 
a ello destacó a Julián Pastore 
(“es un crack”, dijo), Monchito 
Cortez y Germán Fuentes. 

La plaza de barrio Bou-
chard pasó de ser un lugar 
más a marcar una zona de 

la ciudad gracias a que José Vi-
vas y Lucas Vega dejaron atrás 
un mural desgastado y le impri-
mieron siluetas de series anima-
das que marcaron una época.

Desde Pókemon hasta Ma-
falda muchos personajes his-
tóricos de series animadas se 
unieron para ponerle “power” 
a este espacio que contaba con 
un mural, pero ya se había 
desgastado con los años. 

No es la primera vez que 
los dibujos son motivo para 
un mural, en el pasado mes 
de diciembre lo hizo Fabián 
Zaccaria en la plazoleta de ca-
lle Juan XXIII de barrio José 
Hernández con El Chavo. Asi-

cuando le propusieron dejar su 
marca en los murales no dudó 
en aceptar el desafío. 

Las primeras pinceladas las 
dio en barrio Alberione en la 
esquina de Dorrego y Gutiérrez, 
donde se animó a imprimir ros-
tros de hinchas verdes en las pa-
redes; y en el otro extremo de la 
plaza sobre Antártida Argentina 
también le dio vida a una pared. 

“Yo me dedico a tatuar, pero 
siempre estuvimos en el tema 
de todo esto. Y tengo un amigo 
en común en el programa de 
‘Las paredes hablan’ y me decía 
que fuera a hablar para ingre-
sar. Fui y la verdad que me en-
canta. Me encontré con algo 
que es tremendo, me entu-
siasmó”, contó a El Periódico. 

Salen a escena

Esta propuesta cultural permi-
tió conocer a diferentes artistas 

No hay vecino al que se le 
pregunte que no tenga un 
mural preferido y esas con-
versaciones permiten seguir 
descubriendo otros que aún 
pueden explorarse en San 
Francisco. El de Lucas y José 
tiene su encanto en que logró 
unir a distintas generaciones 
y seguramente a más de uno 
le habrán brillado los ojos al 
ver los personajes de su in-
fancia. 


